

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

PRANQUEO CONCERTADO

Año IX

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.—Sábado 9 de Septiembre de 1916

Redacción y Administración:

Calle de Cervantes «Imprenta Moderna»

Núm. 2.402

De agricultura

Los abonos

(Continuación)

Fijado ya el concepto de lo que son los abonos en el cultivo, debo ante todo cumplir la promesa con que terminaba mi primer artículo, dando a continuación las características de los más usuales, para que por ellas y la uniformidad de aspecto, puedan distinguirse las llamadas primeras materias, apreciando también así la pureza, cuando no se analicen químicamente. Son los siguientes:

Sulfato amónico.—Es una sal cristalina, de color blanquecino, amarillento, gris, negruzco o moreno-rojizo, no tiene olor o despiden un ligero tufo amoniacal; casi siempre el mejor es el de color gris; su sabor es picante y amargo; absorbe la humedad y se disuelve en el agua, es corrosivo y destruye el saco de envase al cabo de algún tiempo. Contiene de 24 a 25 por 100 de amoníaco, equivalente a 20 o 21 por 100 de nitrógeno que es el elemento útil y por consiguiente sirve para fijar el valor. Como el precio de esta sal es siempre elevado, algunas veces ha despertado la codicia de comerciantes de mala fé, que lo han falsificado mezclándole sulfato de sosa, arena, sal común, etc.

La obtención principal de este producto se efectúa fijando, por el ácido sulfúrico, el amoníaco o el carbonato amoníaco, que se desprende en las fábricas de gas del alumbrado.

Los 100 kilos de este abono valen hoy en Tortosa, 56 pesetas, resultando el kilo de nitrógeno a 2/73 pesetas.

Nitrato de sosa.—Es también una sal, de aspecto pulverulento cristalino, color blanco, amarillento o ligeramente rojizo, sin olor y de sabor acre y fresco; absorbe la humedad y es bastante soluble en el agua. Su elemento útil es el nitrógeno, del que contiene 15 a 16 por 100. Se importa en gran cantidad de Perú, Chile y Bolivia, donde existen extensos yacimientos. Su precio actual en Tortosa, 50 pesetas los 100 kilos a 3/23 pesetas el kilo de nitrógeno.

Superfosfato de cal.—Presenta aspecto pulverulento, color blanco, grisáceo o gris obscuro, sabor ligeramente ácido y olor fuerte, especial; el fosfato que tiene es algo soluble en el agua, pero su solubilidad se mide por el citrato amónico. La riqueza de los superfosfatos en ácido fosfórico, que es el elemento aprovechable, varía mucho, generalmente de 8 a 20 por 100, pero el corriente es de 18 a 20 por ciento.

Se fabrican tratando por el ácido sulfúrico los fosfatos minerales pulverizados. En España tenemos minas de fosfatos naturales en Murcia y Extremadura.

El precio actual en Tortosa es de 15 pesetas los 100 kilos con 16 a 18 por 100 de ácido fosfórico, resultando el kilo de este a 88 céntimos.

Sulfato de potasa.—Es un polvo cristalino harinoso, de color pajizo, sin olor y de sabor salado; absorbe la humedad y es algo soluble en el agua. Cuando este producto es puro, en cuyo estado no se emplea como abono, contiene 54/07 por 100 de potasa; los del comercio tienen graduación variable en sulfato de potasa puro, que oscila entre 90 a 98 y 23 a 30 por 100, recibiendo el nombre de *kainitas* estos últimos.

Se obtiene este abono aprovechando los residuos salinos de las fábricas de azúcar de remolacha, y de las minas de Strassfurt (Alemania). Igual procedencia tiene el cloruro de potasa.

Cloruro de potasa.—Es, como el anterior una sal, con aspecto de polvo cristalino, blanco o ligeramente rojizo, que algunas veces forma terrones; no tiene olor y su sabor es salado; absorbe mucho la humedad y se disuelve fácilmente. Cuando es puro contiene 64/14 por 100 de potasa. El del comercio es muy variable en tanto por 100 de cloruro puro, y este sirve para calcular su valor agrícola y por tanto el precio comercial.

Actualmente se discute en España el as-

pecto económico de un procedimiento de obtención de abonos potásicos, aprovechando las aguas residuales de las salinas marítimas, debido al químico D. Conrado Granell.

Como el sulfato y cloruro potásico procedían de Alemania, ahora se carece de ellos en España y pueden reemplazarse en parte, con el yeso, que moviliza o pone en forma asimilable la potasa de las tierras arcillosas, y con las cenizas.

Sobre los efectos que el yeso produce en las tierras hay varias teorías sustentadas por diversos sabios, pero la predominante, por haberse visto más comprobada en la práctica, es la de que transforma los carbonatos de amoníaco y de potasa en sulfatos, haciendo así que esos dos elementos de nutrición de las plantas, el amoníaco y la potasa, sean menos retenidos por el poder absorbente del suelo y circulen mejor en disolución, poniéndose al alcance de las raíces.

Tiene gran importancia siempre y más ahora que no hay sales potásicas, la práctica de ensayos bien dirigidos, abonando con yeso en sustitución de aquellas, sobre todo cuando se trata de plantas leguminosas y de terrenos arcillosos, profundos, ricos en materia orgánica.

Además de los descritos existen otros abonos químicos cuyo uso es menos frecuente. Entre los llamados estimulantes, porque vienen a ejercer en la alimentación vegetal efecto semejante al de los condimentos en nuestras comidas, están el **sulfato de hierro**, el **yeso**, y el conocido por **abono radiactivo**. De este último como de todos, en los prospectos comerciales se han exagerado algo los efectos beneficiosos que produce, pero no tengo motivos para decir que se rechace; lo aconsejan autoridades científicas y eso me basta, aunque no esté completamente sancionado el uso por la práctica, para recomendar ensayos comparativos en pequeño, con arreglo a las instrucciones de los mencionados prospectos.

JULIÁN GAMONAL,

Ayudante de la Estación Olivarrera.

Actualidad

Transportes

Realmente en vano se afanarán los gobiernos, (que no se afanan en dictar leyes protectoras de la agricultura, de la industria, de la enseñanza, de todas las actividades que constituyen la vida de una nación si se descuida lo principal, lo más práctico de la vida de un país: los transportes, las vías de comunicación terrestres y marítimas. Porque la facilidad de los transportes lleva consigo la actividad en el movimiento circulatorio, sin el cual la vida es imposible o por lo menos anémica, así en los hombres como en las nacionalidades.

¿De qué sirve que una región o comarca sea rica en el suelo y en el subsuelo si esos productos no se pueden movilizar por medio de tranvías, ferrocarriles o embarcaciones de cabotaje o de alta mar? ¿De qué serviría que se poblase de escuelas con todos los requisitos higiénico-pedagógicos y hasta con un arsenal de material docente si los niños que viven en pueblos, en aldeas, en caseríos o en diseminados no pueden trasladarse a los templos de la enseñanza por dificultad en los medios de comunicación, sea carreteras, caminos o tranvías, lo que se necesite?

¿No sabemos que hay millares de pueblos en España incomunicados entre sí por falta de vías de contacto, o de medios locomotivos?

Citemos un caso. La provincia de León—una de las primeras de España por su riqueza agro-pecuaria—es además poseedora de un subsuelo privilegiado, de asombrosos tesoros. Al lado de minas de carbón, análogo al de Cardiff, hay yacimientos de hierro y de cobre. Su riqueza minera es incalculable y aunque hemos leído algunas obras de minerología, no pocas españolas, como la de Acevedo, no queremos hacer alarde de una erudi-

ción intempestiva en uno que no es profesional de ingenieros. Baste consignar que aquel rincón de España encierra tales riquezas explotadas como toda Inglaterra. Desde luego teniendo las minas de hierro al lado de las de carbón, lo más indicado era establecer altos hornos.

Pero aquí surgen las dificultades. Ni hay caminos ni hay una buena red de carreteras ni existen los ferrocarriles secundarios para difundir toda esa riqueza.

¿Véis como la rémora, la eterna rémora estriba en los transportes? Y lo mismo ocurre con los frutos de la tierra y con todo, absolutamente todo lo que puede constituir un factor de riqueza para el país.

Nosotros somos de los que creen que los pueblos de España que no adelantan no es porque sean de carácter apático, faltar de iniciativas o apegado a la rutina, sino únicamente, exclusivamente, por falta de facilidad en los transportes.

Y la razón de esto es obvia; la demostración clara, evidente.

Echad una ojeada a la Península. ¿Cuáles son los pueblos más adelantados? Los del litoral, los que tienen ventanales al mar, los de la periferia peninsular. Cataluña, con sus manufacturas; Valencia y Murcia con sus productos agro-industriales; Almería, Málaga, Huelva, por sus labores mineras o agrarias; Sevilla—puerto fluvial—por su comercio activo; Vigo, Coruña, Gijón, Avilés, Santander, Bilbao, por sus industrias derivadas del hierro y del carbón.

La parte atrásada, la parte inculca es todo el reino de León, salvo Valladolid que tiene una arteria fluvial que le da alguna vida; el Duero; toda Castilla, ambas Castillas, salvo Logroño, que posee otra arteria fluvial, el Ebro; toda Extremadura, a pesar de poseer las únicas minas de radium y de fosforita de España; gran parte de Andalucía—toda la interior—y Aragón, excepto Zaragoza que, por tener el Ebro posee algunas industrias de importancia.

Tortosa mismo, si poseyese el ferrocarril de Valdezañán habría triplicado su población y centuplicado su riqueza.

Con lo dicho creemos haber demostrado matemáticamente, de una manera irrefutable, que el problema capital, el más trascendental de todos para la economía nacional es el de los transportes, sin el cual ninguno se resolverá de plano, ni el de la colonización interior. Nosotros, parodiando a Napoleón, decimos que lo que se necesita para el progreso nacional es transportes, transportes y transportes.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 6—IX—1916.

Por el aumento del presupuesto del Clero

Carta abierta al Párroco de Firueque. (Sigüenza)

D. Hilario Magro Molina

Muy estimado compañero en Cristo: Por casualidad ha caído en mis pecadoras manos el número 9.488 del benemérito y valiente diario *El Correo Español* correspondiente al 1.º de Agosto del corriente año y con el su bien intencionado artículo intitulado «Los aumentos del Clero» en el cual trata V. de levantar los ánimos alicaídos del empobrecido Clero y aboga por la unión de todos para el logro justificadísimo de nuestras reivindicaciones sociales.

Muy bien D. Hilario y estoy conforme, absolutamente conforme en eso: es decir, en pedir el aumento del presupuesto del Clero porque no es justo, ni equitativo, ni decente que nuestra necesaria y abnegada clase social viva entre las amarguras de la indigencia mientras otras de menor valía engorden a expensas del presupuesto; pero esto no empece para que el proceder de algunos dignísimos compañeros que so pretexto de inclinar los ánimos a favor de ese justificado aumento, se deshacen en contar minuciosamente, en describir en pintar con muy negros colores las miserias, las penalidades, los sufrimientos que padecemos lo considere y concépte inoportuno y contraproducente.

No es ese el camino, D. Hilario, para nuestras reivindicaciones. Ni el pueblo cree ni creará en esas nuestras miserias ni nosotros debemos dar ocasión a nuestros enemigos para que sobre nuestras miserias arrojen el *inri* de sus burlas, la baba inmundada de sus escarnios y afrentas.

Esperar, por otra parte a que se resuelva el asunto de otra manera más trascendental, creyendo, como V. cree que tomarán cartas en él personalidades o entidades de mayor empuje es sencillamente cándido. No está la Magdalena para tafetanes ni la alta sociedad para esas minucias del Clero.

¿Que hay que hacer, pues, me dirá V. y con razón para reivindicar ese justificadísimo aumento de nuestro presupuesto?

Pues dos caminos propongo a su recto criterio y alta consideración.

Y es el primero: Una exposición verbal o por escrito, mejor por escrito, pero razonada de nuestras miserias y aspiraciones a nuestros Superiores jerárquicos, muchos de los cuales tienen su asiento en la Alta Cámara, los que con toda seguridad se hacen cargo de nuestros justificados deseos y laborarán para satisfacerlos. Esa exposición debe ser una en cada diócesis y debe ir firmada por todos los interesados o al menos por todos los señores Arciprestes.

Y segundo: Otra exposición por escrito, hecha a los diputados a Cortes por los sacerdotes de cada distrito electoral, en la que se les recabe su voto para defender ese aumento del presupuesto y si a ello se niegan, declararles *nuestra implacable hostilidad* en el distrito. Si estas exposiciones o manifiestos son coreados por esos diarios que se titulan nuestros amigos y defensores, la batalla estará ganada y el aumento del presupuesto del Clero será un hecho.

Y he aquí, D. Hilario, como sin exhibiciones vergonzosa e inoportuna conseguiremos creo yo, ese aumento de nuestro presupuesto tan justificado y quizás con el podremos parangonarnos (!) al menos con los *barbajanes* de la instrucción.

Suyo afectísimo en Cristo.

M. SEGROC.

Notas de la guerra

Ajuste de cuentas

La Tierra, en su movimiento de traslación alrededor del sol, ha dado dos vueltas completas en torno de este astro desde que la guerra comenzó, y los hombres que en Agosto de 1914, al levantarse la veda de la caza del ser humano, recordaron el pensamiento de Plauto: *Homo homini lupus* (el hombre el hombre es un lobo), y dieron en la flor de destruirse, aún continuando desgarrándose sin que en el horizonte se vea asomar la aurora rosada de la paz.

¿Quién fué el culpable de que los hombres escribieran con sangre la tragedia más horrible que se registra en la vida de la Humanidad? Alemania, gritan unos; otros echan la culpa a Austria, y no pocos a Inglaterra.

¿Mi opinión?... Permítidme unas preguntas a mi vez: ¿Hay quien sepa realmente por qué gira la Tierra?... ¿Sabe alguno, por ventura, qué leyes regulan la armonía del Universo?... Imaginad a una hormiga viendo bailar un peón... La cuerda es la causa de que el peón dé vueltas, pensará el minúsculo insecto, si las hormigas piensan. Y no es la cuerda es el brazo que la enrolló, y no es este tampoco el motor, sino la celdilla cerebral donde anida la voluntad del hombre que empleó su brazo en enrollar la cuerda. ¡Vanos, uu!... Ya llegará un día en que los hombres bien documentados, según su leal saber y entender, dirán vanidosos: ese, ese tuvo la culpa de la tragedia... ¡Pobres hormigas somos los hombres que, faltos de órganos apropiados, no atinamos a ver sino la causa inmediata, la cuerda de mi símil, y no la celdilla donde la tragedia se incubió!...

Fué la guerra, porque tenía que ser, porque acaso era necesario que la guerra existiera, por la misma razón quizá que las tormentas estallan y el mar se embravece y los volcanes vomitan lava. Fué por lo que fuera: ha sido y es...

Y al hacer dos años que los hombres no han cesado de pelear, los que andamos con estos írotes de manejar la pluma actuando de ramplones Homeros de una liada, que quizá no encuentre nunca cantor digna de ella, nos hemos echado a calcular las superficies de terreno conquistados por unos y por otros; los hombres de que disponen los beligerantes, las bajas que han tenido, el oro que han gastado para tratar de indagar quien será el vencedor y cuándo terminará la lucha. Ni uno ha intentado siquiera pesar el alma de los pueblos que se batan, y ahí, ahí precisamente está encerrado el secreto de la victoria. ¿He de tratar yo de buscar en ese misterio anímico para mostraros la perla de la verdad? ¡Pobre de mí! Si en tales negruras pudiera yo encontrar un hilo de luz que me guiase, dispondría de órganos que los mortales no tenemos; mortal soy, pero sin aventurarme en laberintos psicológicos donde tengo la seguridad de que me perderé, haré constar que hoy que los enemigos de los imperios centrales tienen una superioridad numérica innegable y material en abundancia, batiéndose contra ellos media humanidad y suministrando elementos de guerra la otra media, no obstante no logran dar en tierra con los austro-alemanes, y si al espíritu de estos pueblos no hay que achacar tal milagro de resistencia, venga Dios y véalo.

¡Pero si ya están vencidos!... Así dijeron a coro los aliados, y hasta voces autorizadas han hecho llegar hasta elevadas esferas la idea de que la situación de los imperios centrales es análoga a la de Napoleón en 1813. ¡Y puesto que este fué derrotado!... Ajustar cuentas vamos, que las ideas falsas se abren camino como las llaves-ganzúas.

Lo he dicho en otra ocasión y lo repetiré aún, porque por lo visto hay que machacar sobre las ideas como sobre los clavos. En 1813 Napoleón estaba lejos de su origen de recursos (Francia en país enemigo y rodeado de enemigos que no le permitían más que efectuar algunas marchas sin tropiezo con sus contrarios, y si estos hubiesen querido y no le hubiesen tendido un puente de plata después de Leipzig (la batalla de las naciones), Napoleón no hubiese vuelto a Francia.

Cuando con más amplitud pudo ejecutar sus movimientos de vaivén al Oriente de Dresde, lo hizo dentro de un círculo en que el diámetro no excedía a doscientos kilómetros; que se fué reduciendo hasta llegar en Leipzig a tener no más que unos veinticinco. El diámetro del círculo en que se mueven los imperios centrales tiene de longitud unos 11.700 kilómetros! (De Lila a Pinsk y de Riga a la frontera griega, hay *grosa modo* esa distancia), y aunque ya se que poco importa que la casa se agrande si se aumentan los inquilinos, y los efectivos de los Ejércitos actuales son mucho mayores que los de la época napoleónica, tampoco olvido que los imperios centrales no están rodeados por completo por sus enemigos (tienen el sector del Báltico, libre de ellos que la escuadra rusa poco pesa)... ¿Qué semejanza puede haber, pues, entre la situación de Napoleón en 1813 y la actual de los imperios centrales?... Habían de llegar a estar rodeados por completo como Napoleón lo estuvo y la situación no sería la misma.

Para Napoleón, estrechar el círculo en que se movía, valía tanto como apretar el nudo corredizo del ahorcado; para los imperios centrales reducir su radio de acción, es intensificar su vida... ¿Estupendo? Apretad una masa cualquiera y lo que pierda en volumen lo ganará en densidad... ¿es o no cierto? y para que la masa de austro-alemanes saltase en pedazos en fuerza de reducir el círculo en que se mueven sus tropas, sería menester, no ya sólo que los aliados salvaran to'as las fronteras de Austria-Hungría y Alemania, sino que ese diámetro de 1.700 kilómetros en que hoy operan quedase reducido a 500 kilómetros; acaso a menos. ¿Y hay quien sinceramente crea, visto ya el resultado del esfuerzo simultáneo hecho por los aliados, que llevan estos trazos de acorra-

Consultorio Médico-operatorio

Bajada de San Francisco, 29.-VALENCIA

El médico Director de este Consultorio D. Jaime Fuster Barceló, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO, FIEBRES, CUARTANAS, enfermedades humo-
rales o de la sangre, ya se manifiesten en la cabeza, OJOS, oídos, garganta, pecho, DOLOR REUMÁTICO, herpes, catarros de las vías urinarias y matriz, etc., etc.

Consulta diaria: 9 a 1 y de 5 a 8 noche

OBISPO AZNAR, 11, encima de la Ferrería Nivera. Teléfono 72

Gabinete Oftálmico

DEL

Doctor OLIVERES
OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1
Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3
TORTOSA

lar a sus contrarios de modo tal, que tengan que rendirse?

Aquel a quien la pasión no le ciegue, tendrá que contestar negativamente, y observese que otra prueba de que no hay semejanza entre la situación de Napoleón en 1813 y la de los imperios centrales, es que aquel, al concentrarse, lo hacía siempre en país enemigo, y estos, dando por sentado que hubieran de reducir su radio de acción, sobre sus bases de operaciones lo harían, sobre su origen de recursos... La prueba de que en el orden militar se intensificaría la vida de los imperios centrales ganando en densidad lo que perdieron en extensión en otro orden de ideas la tenemos ya...

Aislados del mundo, todo su oro o casi, todo gira dentro de un círculo bien reducido, y si es cierto, según la frase napoleónica, que para la guerra se necesita dinero, dinero y dinero, éste sale de las arcas de los austro-húngaros-alemanes para volver a las mismas. El oro de los aliados a América se ha ido en gran parte. Queriendo agotar a los imperios centrales, por decirlo así, taponaron sus enemigos sus heridas. Y en el orden industrial sucede algo más maravilloso: El bloque ha obligado a los austro-alemanes a inventar y descubrir, y el día en que la pez se firme aparecerán nuevos productos de su industria sobre los mercados del mundo. Considérese, para citar un caso y concretar, lo que significa la invención del caucho sintético para las plantaciones inglesas. Cuando se consiga, si no se ha conseguido ya, hacerlo a un precio que pueda competir con el que se trae a Europa de las colonias inglesas, ello significará una pérdida de miles de millones para Inglaterra.

Que aprieten, que aprieten el dogal. Apretando lograron que el oro no traspase las fronteras, que el ingenio se despierte y en el laboratorio nazcan nuevos productos, y si, lo que no crean, hubieran de reducir la extensión de sus líneas los austro-húngaros-alemanes, no sería hasta tal punto que peligrase su existencia y el menor círculo en que se movieran facilitarían la rapidez de sus movimientos; los golpes menudearían más sobre los aliados y el mal de reducir el frente quedaría compensado con el bien de ser mayor la densidad del muro.

Aprieten, aprieten señores aliados... ¡Y vaya si han apretado! pero ay! que al apretar se han encontrado con que no eran precisamente rosas las que quisieron pulverizar, y mirándose las manos ensangrentadas y llenas de heridas, dando fuertes resoplidos, con su relativa inactividad pregonan que descansan.

ARMANDO GUERRA.



¡Atención, Herniados!

JOSÉ GINE

Es de gran interés para los herniados y del público en general se fije que el 26 de cada mes visitará en Vinaroz, el 27 en Castellón y el 28 en Tortosa, el ortopedista José Gine, especialista en el tratamiento de las hernias quien durante más de catorce años verifica los viajes a Castellón a Tortosa.
Todo herniado que desee obtener alivio instantáneo y en muchos casos curación de tal dolencia sin necesidad de exponerse a los peligros de

una operación quirúrgica puede consultar a dicho especialista en la completa seguridad de que quedará convencido de la buena calidad de sus aparatos como también de la esmerada aplicación y economía en el precio de los mismos.
Está demostrado que por pequeño que sea el braguero si este no va acompañado de una buena aplicación, está el paciente amenazado de tan graves complicaciones, que muchas veces pueden producir la estrangulación de la hernia.
Herniados, no comprar ningún braguero sin antes consultarlo al especialista José Gine.
En Castellón el 27, de 8 a 1 y de 3 a 7--Hotel de la Paz.
En Tortosa el 28, de 8 a 1--Fonda Barcelonesa.
Los demás días en su establecimiento ortopedico.

La Cruz Blanca

Monterols-24, Reus.

Zapatería de JOSE ARTI-

MAÑA confección de toda clase de calzado.

Plaza de Armas, 13, frente al Mercado

"HEEL GRIPS,"

(LOS AGARRA TACONES)

Hacen que el Calzado quede

como un guante

e impiden radicalmente la salida

fuera del tacón

Conservan el forro del Calzado

Sujetan, pero no hieren

Indispensables para toda clase de

Zapatos descubiertos.

Venta exclusiva: Angel, 15

Zapatería MORESO Tortosa.

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?

Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complace a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

Clínica dental MESTRE

D' en Carbó, 3, pral.

Frente Hotel «La Barcelonesa»

TORTOSA

¡ALTO.....!

Gran clínica dental MARIN

En beneficio del público de Tortosa y su comarca, esta clínica se distinguirá de sus similares por su grandísima economía en toda clase de trabajos. Todo por mitad de precio. Coronas de oro, desde 15 pesetas. Dentadura caucho completa, 60 id. Dientes sueltos, a 4 pesetas uno. Orificaciones y empastes, a precios increíbles.

Calle de Cervantes

OJO...

que se ha presentado la ocasión si queréis calzar elegante y a precios económicos en la Zapatería de Joaquín Monllao, Plaza de Agustín Querol, 3, frente casa Carpa, donde encontrareis todo lo más moderno perteneciente al ramo de Zapatería. No comprar sin visitar antes esta casa.

Tintorería de Ramón Ribé

BARCELONA (SANS)

Se limpian y se tintan toda clase de ropas.

Prontitud y economía.

Se reciben los encargos en la tienda de José Rufete, Merced 1, esquina de la Plaza de la Catedral, TORTOSA

Santorai y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Nicolás de Tolentino; Menodora, Metrodora, Ninfodora, hs., vgs., mrs.; Pulqueria, vg.; Pedro, ob., Hilario, p.; B. Carlos Spínola, S. J., m.

La Misa y oficio divino son de la dominica XIII después de Pentecostés, rito semidoble, color verde.

CATEDRAL.—Misa de comunión general en el altar mayor a las siete. Misa conventual a las nueve y media oficiando el muy ilustre señor Deán, sermón que dirá el reverendo P. Aicardo. Misas rezadas en la capilla de la Cinta a las 7, 9, 9 1/2, 11 y 12. Por la tarde a las seis, solemne novena y sermón por el Rdo. P. José Manuel Aicard.

PARROQUIA DEL SAGRARIO.—Misas rezadas a las cinco y plática doctrinal por el reverendo señor Cura párroco; a las ocho la conventual con sermón.

PARROQUIA DE SANTIAGO.—Misa rezada a las siete. A las nueve la conventual con sermón por el reverendo señor cura párroco. Por la tarde a las tres y media santo rosario y catequística.

PARROQUIA DE SAN BLAS.—Misa rezada a las siete. La conventual con sermón a las nueve. Rogativas por la paz. Misas rezadas a las diez y media y once y media. Por la tarde, a las dos, catecismo y plática doctrinal para adultos por el reverendo señor Cura párroco; a las tres y media santo rosario.

PARROQUIA DE SAN VICENTE.—Misas rezadas a las seis y media. Por la tarde a las dos, catecismo y rosario.

SAN ANTONIO.—Misas rezadas a las 7 y 8 y 1/2.

PURISIMA.—Misas rezadas a las 6. A las 7 la solemne.

SANTA CLARA.—A las seis misa rezada, la solemne a las 7 y 1/2.

SIERVAS DE JESUS.—A las 7 y 8.

SAN JOSE.—Misa rezada a las 7.

SAN PEDRO.—Misa rezada a las 6.

COLEGIO DE LOS HERMANOS DE LAS ESCUELAS CRISTIANAS. Misa a las ocho.

REPARACION.—Misas rezadas a las 5 y 1/4, 6, 6 y 3/4, y 7 y 1/2. Se expondrá a las 6 y se reservará a las 8; habrá misas a las 8 y 1/2, 9 y 1/2 y 10 y 1/2. Por la tarde se expondrá a las 5, siguiendo meditación, rosario, letanía y a las seis reserva.

LUNES

Nuestra Señora de la Cueva Santa.—Santos Proto, Jacinto, h., mrs.; Vicente, ab.; Diodoro, Diomedes, Dídimo, mrs.; Teodora, Emilione, Paciente, Pánuco, obs.

La Misa y oficio divino son de la feria II de la infraoctava de la Natividad, rito semidoble, color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las nueve y cuarto. A las diez Misa cantada en la capilla de Nuestra Señora de la Cinta. Por la tarde a las seis último día de la solemne novena y sermón por el Rdo. P. José Manuel Aicardo. Después de la novena se dará a adorar a los fieles la Santa Reliquia.

PARROQUIAS DE SANTIAGO y SAGRARIO.—Misa rezada a las siete.

SAN BLAS.—Misa rezada a las siete, y santo rosario a las cuatro de la tarde.

REPARACION.—Misas rezadas a las 5 y 1/4, 6, 6 y 3/4, y 7 y 1/2. Se expondrá por la mañana a las seis y por la tarde a las cinco. Se reservará por la mañana a las ocho y por la tarde a las seis. Por la tarde a las cinco meditación, santo rosario y reserva.

Apostolado de la Oración

INTENCIÓN GENERAL PARA EL MES DE SEPTIEMBRE APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD

El Dr. T. Homedes

ha trasladado su

Consultorio Homeopático
a la calle Moncada, 18, pral.

(Frente al Café de las Siete Puertas)

CONSULTA DE 10 A 12 Y DE 6 A 7

Teléfono 165.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de San Luís Gonzaga bajo los auspicios y protección del Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis TORTOSA

En este acreditado establecimiento docente, que cuenta ya cuarenta años de brillante historia, y cuyos beneficios morales y materiales son bien conocidos en esta Diócesis y aun fuera de ella, se han abierto las clases de 1.ª enseñanza.

La matrícula para la segunda enseñanza, cuyas clases se abrirán el 1.º del próximo octubre, empezará el 15 del corriente, y durará hasta el 30, siendo las horas de Secretaría de 10 a 12, todos los días no festivos.

Para más informes, dirigirse al señor Director, M. Ilre. Sr. Dr. D. Manuel Rius y Arrufat, o al Secretario D. José Vergés Zaragoza.

LAS ASOCIACIONES CATÓLICAS DE LA JUVENTUD

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

Rogaremos en especial para que prosperen todas las Asociaciones de la Juventud.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Con nuestros intereses, palabras y cooperación fomentar las Asociaciones de la Juventud.

Boletín Bursatil

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º, (frente al Banco de España.)

Casa: Moncada, 27.

Ultimos cambios del 7 de Septiembre 1916

Interior 4 por 100

Fin de mes.	77'90 a 00'00
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado serie A.	00'00 a 00'00
• B.	00'00 a 00'00
• C.	00'00 a 00'00
• D.	77'00 a 00'00
• E.	76'25 a 00'00
• F.	00'10 a 00'00
• G.	00'00 a 00'00
• H.	00'00 a 00'00

Amortizable 5 por 100

Fin de mes.	00'00 a 00'00
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado en diferentes series.	98'60 a 99'10
Franco.	85'10 a 00'00
Libras esterlinas.	23'82 a 00'00
Marcos.	00'00 a 00'00

Sección Oficial

EDICTO

Don Carlos Carrasco Maldonado, Juez de primera instancia de la ciudad de Tortosa y su paatido.

Por el presente edicto que se expide en méritos del expediente de declaración de herederos ab-intentato de Rosa Valls Estupiñá, natural de esta ciudad, vecina de la de Roquetas, en la que falleció, se cita y llama a los que se crean con derecho a heredarla, para que comparezcan a deducirlo en el término de treinta días, bajo el apercibimiento de pasárselos el perjuicio que en derecho haya lugar, advirtiendo que hasta ahora reclama la herencia su viudo Joaquín Estrada Amposta, por no haber dejado aquella descendientes, ascendientes, ni hermanos, ni hijos de estos.

Dado en Tortosa a seis de Septiembre de mil novecientos diez y seis.—CARLOS CARRASCO.—Por M. de S. S., DIEGO F. QUINZA.

Crónica general

Choque de trenes

Ayer circuló por esta ciudad la grave noticia de haber ocurrido en la madrugada un choque de trenes entre el apeadero de Alcanar y Vinaroz.

Personados en la estación, con deseos de buscar noticias para informar a nuestros lectores nos encontramos que a duras penas podemos sacar nada en claro de lo ocurrido, pues decían que se carecía de detalles.

Buscamos otros medios y los encontramos al fin. Una persona amiga que venía a esta ciudad de Vinaroz nos enteró de todo lo ocurrido lo que con gusto trasladamos a nuestros lectores.

El suceso ocurrió a las cuatro de la madrugada entre dos trenes de mercancía entre el apeadero de Alcanar y Vinaroz.

De esta última estación dieron salida a un tren de mercancías no figurándose que en Alcanar había otro que salió poco después de aquél, los que llevaban el tren descendente vieron venir el otro y pararon, no pudiendo hacer lo mismo los del ascendente, que a consecuencia de que los frenos no funcionaban bien a una pronunciada bajada que hace la línea se precipitó aquel sobre el parado con toda su fuerza. El choque fué terrible, la máquina de uno de los trenes montó sobre la del otro quedando empotrada y los vagones al recibir la embestida chocaron unos contra otros, quedando algunos fuera de la línea deshechos y otros convertidos en astillas.

En los primeros momentos reinó gran confusión entre los empleados de ambos trenes pero serenados y percatados de la magnitud de la catástrofe, fueron a socorrer a los que faltaban encontrándose al maquinista del tren que chocó, lanzado fuera de la máquina y muerto; el fogonero, que no abandonó el tren herido, además dos guardafrenos que uno murió por la tarde y el otro herido grave fué trasladado al Hospital de Ulldecona; además murió un limpiabotas que iba en uno de los trenes.

Resultaron también varios heridos leves. Al saberse la noticia en Vinaroz y Ulldecona se ordenó la organización de trenes de socorro marchando personal de la Compañía y en el de Vinaroz las autoridades y la Cruz Roja.

Se ordenó el traslado de los muertos a Vinaroz y los heridos al Hospital de Ulldecona.

A consecuencia del accidente ferroviario los trenes procedentes de Valencia tuvieron que hacer trasbordo, no siendo de extrañar que por el estado en que ha quedado la línea y los muchos vagones destruidos y las máquinas que la obstruyen tardará en quedar expedita la vía.

Ayer todo el día numeroso personal de la Compañía trabajó durante todo el día para que cuando antes quede expedita la vía por completo.

Doctor Antonio Llorca Piñol

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

RAYOS X

Radioscopia (Reconocimiento del cuerpo). • **Radiografía** (Fotografía de huesos, articulaciones, cuerpos extraños, etc.) • **Radioterapia** (Tratamiento de leucemias y tumores). • **Rayos X** a domicilio y a todos los pueblos de la comarca, aunque no posean alumbrado eléctrico

RADIUM Cura el cáncer y otros tumores sin operar
Evita las recidivas después de operados

ELECTRICIDAD EN TODAS SUS FORMAS

Tratamiento de las enfermedades nerviosas, musculares y constitucionales (diabetes, reumatismo, obesidad, gota, etc. Masaje vibro-neumático, etc.

Tratamiento de las enfermedades propias de la mujer sin operación ni molestias: por electrolisis, fulguración, alta frecuencia, diatermia y Emanación de Radium

Ferrerías. - TORTOSA - Teléfono núm. 82

Doctor Emilio Llorca Piñol

Ex-interno por oposición. Premio Extraordinario en Licenciatura

Especialista en las enfermedades del CORAZÓN Y PULMONES

Gabinete dotado de todos los medios de exploración modernos. • Laboratorio para toda clase de Análisis Clínicos Análisis de sangre, orina, pus, jugos digestivos, materias fecales, etc.

Tratamiento específico de la Tuberculosis pulmonar (Tuberculinoterapia y sueroterapia)

Tratamiento de las bronquitis por autovacunas (El de mejores resultados hasta la fecha).

Pneumoterapia. - Inhalaciones de Ozono (Para el tratamiento del Asma, Enfisema, Tos ferina.

CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 6 A 8

Calle del Puente de Ntra. Sra. de la Cinta, núm. 9, pral. - TORTOSA

Los trenes exprés y mixto de ayer tarde llegaron con el retraso que es de suponer.

— Como detalle podemos decir que en uno de los trenes iba un vagón-cuba lleno de vino de Jerez, que a consecuencia del choque reventó, esparriándose por el suelo el vino, lo que sirvió para que alguno de los trabajadores abusaran de amflico cogiendo una fenomenal papalina inutilizándoles, como es de suponer, para el trabajo.

— Son dignos de elogios el celo desplegado por el digno jefe de la estación del apartado de Alcanar que se multiplicó por que no quedasen desatendidos los servicios y en trabajos de salvamento.

— Al lugar del suceso se trasladaron fuerzas de la Guardia civil de Vinaroz y Ulldecona, para el servicio de custodia y vigilancia.

— Por exceso de original no podemos publicar una extensa reseña de las solemnes fiestas recientemente celebradas en Mora de Ebro, que Dios mediante publicaremos en nuestro número próximo.

Molino aceitero

Se alquila en Alcarraz (Lérida) con prensa hidráulica movida por agua, propiedad del señor Duque de Solferino. Razón su administrador D. Jacinto Benito en Alcarraz (Lérida).

— Los exámenes extraordinarios en la Escuela Normal de Maestros serán: de ingreso los días 11 y 12 del actual; curso primero día 13; curso segundo, día 14; curso tercero, día 16 y curso cuarto día 20.

La reválida proposiciones al premio se anunciará oportunamente.

— Por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad se ha cursado el siguiente telegrama:

«Presidente Cámara Comercio, Industria y Navegación a Ministro Marina.—Vacante Ayudantía Marina este distrito y recogiendo aspiraciones clases marítimas representa esta Cámara, suplico respetuosamente V. E. la provea D. José Fita Palanca cuyo paso por dicho cargo años atrás fué tan beneficioso para la región que mereció un homenaje público y nombramiento hijo predilecto, le saludo agradecido.—PALLARÉS, Presidente accidental.»

— Un amigo nuestro que el viernes estuvo en el Fangar nos ha dicho que desde aquellas costas se divisó el paso de un buque de guerra de gran porte, de nacionalidad desconocida.

— Han vuelto al trabajo los obreros cerrejeros de Reus, que desde hace algunas semanas hallábanse en Huelga.

Dr. J. Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Especialidad: Ojos, Oído, Nariz y Garganta. Se operan desde CATARATAS a todas las operaciones de los ojos. —(Fístula—curación radical). Motor eléctrico: para aplicación de la especialidad y Masaje vibratorio.

Precios económicos

Consulta: de 8 a 1 y de 6 a 8.

TORTOSA.—Calle Lonja, 16, (orilla del río), Pés de la Palla.

— El mundo al revés. El jueves durante todo el día lucieron las bombillas del puente del Estado. En cambio otros faroles públicos no se encienden de noche y váyase lo uno por lo otro.

— La cuesta del Celio está llena de ibaches, por lo cual sería conveniente su reparación para evitar que quede del todo intranquilable, máxime en esta época de recolección de frutos.

— Después de larga y grave enfermedad que duró semanas logra el paciente llegar al deseado período de la convalecencia, pero le faltan fuerzss, la enfermedad ha dejado huellas en su cuerpo, la debilidad es la causa, duerme mal, hace malas digestiones, tiene vahidos, dolor de cabeza y no puede desempeñar bien las funciones cerebrales porque se cansa, ha perdido la memoria y la aptitud física para poder dirigir sus negocios...

— Qué hacer? unos frascos de jarabe de Hipofosfitos Salud le han dado la fuerza que no tenía en los nervios y la sangre, todas las funciones han vuelto a la normalidad, la restauración de fuerzas es evidente y su vigor físico mayor que el normal: está curado y puede volver a su negocio contento y satisfecho del favorable éxito obtenido con el jarabe Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina.

Veinticinco años de maravillosos resultados.

AVISO: Al comprar el frasco fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

— El jueves pasaron por esta ciudad dos individuos procedentes de Valencia, de nacionalidad rumana, que se dirigían a Barcelona, para regresar desde allí a su país, según manifestaron.

Academia de Solfeo y Piano

dirigida por la profesora

D.ª Concepción Rovira

Preparación para el profesorado, lecciones de canto, etc.

Empezará nuevamente sus clases el día 15 de Septiembre próximo, admitiendo las matrículas en la misma.

Plaza Obispo Aznar, 15, Tortosa.

— La urbanización de la barriada de Ferrerías parece haber quedado aplazada para siglos, pero esto no debe ser tratándose de un suburbio que está llamado a constituir una grandiosa avenida o mejor dicho, una serie de avenidas que unirán a Tortosa con Roquetas.

— El jueves por la noche se divisaban desde esta ciudad dos nuevos incendios en las vecinas montañas del Puerto entre el camino que conduce al mismo y la Caramella y por lo que podía deducirse abarcaban una importante extensión de terreno siendo pasto de las llamas arbolado y maleza.

Ayer aun continuaba, pero por la noche se conoce se había apagado ya.

Este ha sido el verano que más han abundado los incendios por los montes de esta comarca y provincia así como también por los de otras, habiéndose registrado algunos de verdadera importancia.

Convendría castigar con mano dura a los autores, si fuesen hallados, ya que tanto perjudican a nuestra riqueza forestal.

— El día de ayer fué espléndido y primaveral, pues no hizo ni pizca de calor.

Por la tarde nublóse y en la lejanía formóse una tormenta por la parte de Santa Bárbara y Ulldecona, oyéndose el retumbar del trueno.

Al anoecer se veía un vivo relampagueo y oíase tronar por la parte del mar, cayendo una ligera rociada a las diez que no quitó el polvo de las calles.

La luna esplendente lo despejó todo.

Hoy ha amanecido nublado y tristón, yéndose encapotándose a medida que adelantaba el día, comenzando a llover a las nueve ligera y pausada lluvia.

Bienvenida esta sea, que ya se hacía esperar demasiado para las necesidades de la agricultura.

— Se nos dice que han comenzado al arreglo de las carreteras que afluyen a esta ciudad, ya era hora, pero sería conveniente que el arreglo las dejara en un estado tal que no hubiese necesidad de arreglarse en muchos años, no doliéndoles la machaca y que esta fuera buena.

Una de las que urge el arreglo lo antes posible es la del trozo de esta ciudad a Cherta de la general a Gandesa, aquello no es carretera es un barranco, no pasa día que no haya vuelcos de carros y carruajes de todas clases; el otro día volcó el coche de Gandesa y fué un milagro no hubiera que lamentar desgracias personales.

Llamamos la atención del ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia D. Luis Corsini y del sobrestante de esta D. Carlos Estevan para que cuanto antes se arregle el trozo de que nos ocupamos.

Oficial barbero

Se necesita en la Peluquería Blanch.

— Ha sido nombrado agente auxiliar de la Recaudación de contribuciones de la primera zona de Tortosa D. Jaime Durán Vives.

— Llamamos la atención sobre el anuncio AMALARIA REY inserto en 4.ª plana.

— Ha sido nombrada maestra interina de Amposta D.ª Josefa Forcadell Mulet.

— Ha salido para el Colegio de Sarria, Barcelona, el Rdo. P. Manuel Tarré, S. J., sabio jesuita que ha pasado una temporada en la casa de San José, de Roquetas, con objeto de corregir las pruebas de una obra que ha traducido del francés, y que ha enriquecido con gran número de datos históricos y anotaciones, titulada *Maria y la Compañía de Jesús*, y que ha sido editada con la pulcritud y buen gusto que acostumbra la Imprenta Moderna del Ebro.

Deseamos feliz viaje al virtuoso hijo de San Ignacio, de cuya estancia en esta ciudad conservamos grato recuerdo.

Academia-Colegio de la Purísima

Primera y segunda enseñanza y especiales

C. Gonzalez Chermá 164, Castellón.

Director: D. Enrique Ferreres, Pbro.

La mejor recomendación es el éxito siempre creciente de sus alumnos en los centros oficiales.

Hé aquí el resultado de los exámenes de sus alumnos en el Instituto General y Técnico: Sobresalientes con Matrícula de Honor. 20 Sobresalientes sin Matrícula de Honor. 57 Notables. 68 Aprobados. 61 Suspensos. Ninguno

Tres alumnos con Sobresalientes en el Magisterio (Valencia). Dos id. aprobados en Telégrafos (Madrid). Un id. aprobado en Comercio (Valencia). Un id. ingresado en Infantería (Toledo).

— Escribir postales de *La Lliga del Bou Mot*, es hacer una obra de verdadera propaganda contra la blasfemia.

Se venden en esta Redacción: 40 céntimos colección de nueve, sueltas 5 céntimos. Al por mayor considerable rebaja.

Religiosas

Mañana la Archicofradía Teresiana celebrará su función mensual con los cultos siguientes:

Por la mañana se unirá a la Comunión general que se celebrará a las 7 en la Santa Iglesia Catedral.

Por la tarde, a las 5, en la iglesia de San Antonio se expondrá S. D. M. rezándose la Coronilla de desagravios, Cuarto de hora de

oración, visitas de reglamento, motetes, bendición y Reserva.

Necrológicas

Pasado mañana empezarán dos treintenarios de misas gregorianas en sufragio del alma de D.ª Nieves de Ramón y Estrany en los altares del Rosario y de las Animas de esta Santa Iglesia Catedral, a las siete y media y a las ocho media, respectivamente.

— Por el alma de D.ª Francisca Homedes de Olesa (q. e. p. d.) fallecida en esta ciudad el día 14 de junio último, se celebra un treintenario gregoriano de misas en la iglesia parroquial de San Blas, a las ocho y media de la mañana que han dado principio en el día hoy, y terminarán en 10 del próximo Octubre.

La familia agradecerá la asistencia a alguna de dichas misas a sus amigos y conocidos.

Sucesos

Ayer por la mañana un sujeto forastero bien vestido subía por la cuesta de Palmés dando indicios de enajenación mental. Al cabo de un rato manifestó a unos payeses que le dolía horriblemente el estómago y le aconsejaron que se acostase boca abajo. Volvieron a verle ya sin americana ni chaleco y con la cabeza descubierta y por último le hallaron muerto y con los ojos desmesuradamente abiertos en un bancale de una finca que se halla en el enlace de la carretera de Palmés con la del Coll del Alba.

Anoche se dió parte del hecho al juzgado quien instruye las diligencias que son del caso, siendo esta mañana el cadáver conducido al cementerio, después de comprobado que había fallecido de muerte natural.

En su bolsillo se le halló una cédula expedida en Lérida a nombre de Juan Montallá.

— En Ulldecona mientras estaba parado ayer el tren-correo de la mañana, un viajero que iba en el mismo comenzó a dar gritos de socorro, enseguida se le prestó auxilio, y viendo que se moría por momentos, se llamó a un médico y un sacerdote, los auxilios del primero fueron inútiles, no así del sacerdote que pudo administrarle los espirituales y trasladado al Hospital murió enseguida.

Se ha averiguado que dicho se llamaba Ginés Palau, de 30 años de edad y natural de Villena que estando enfermo se trasladó de Barcelona a Valencia. Llevaba una maleta con una regular cantidad de la que se incautó el Juzgado.

Dios haya acogido en su seno el alma del finado.—R. I. P.

— Un niño que ayer tarde se hallaba en el Teatro Balneario presenciando la función de circo de animales, tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de la entrada general, dislocándose una muñeña y sufriendo otras contusiones no de importancia en diferentes partes del cuerpo. Fué asistido por el doctor Cucala que se hallaba en el Teatro presenciando el espectáculo.

Sociedad

Ha regresado a Tarragona después de permanecer algunos días en esta ciudad al lado de su hermano el inteligente ingeniero D. Carlos Artal de la Comunidad de Regantes Sindicato Agrícola del Ebro la encantadora Sra. María Dolores.

— Después de breve permanencia en esta en el mixto de esta mañana ha marchado a su pueblo natal Cincorres nuestro querido amigo el M. I. Sr. D. Rafael García, canónigo chantre de la Catedral de Lérida.

— Con objeto de pasar unos días en esta al lado de sus parientes los señores de Salvador, de Ascó han llegado el distinguido joven D. Antonio de Salvador y de Ayguavives

acompañado de su bellísima hermana María.

— Se encuentra en esta procedente de Tarragona nuestro querido amigo y paisano D. Luis de Salvador acompañado de una de sus bellas hijas.

Ultima hora MADRID

En Gobernación

El Ministro de Gobernación ha recibido hoy numerosas visitas entre ellas la del general Marvá, tratando del Instituto Nacional de Previsión.

Lo que dice

Franco Rodríguez

El director general de Comunicaciones ha recibido hoy a los periodistas a los cuales habló en tesis general acerca de las reformas que deben realizarse en los presupuestos de correos, telégrafos y teléfonos.

Explicó a los periodistas que urge ante todo, para que haya un mediano sistema de comunicaciones, aumentar el personal en 1.000 empleados, porque se da el caso de que hay localidades que tienen terminadas las instalaciones y por falta de personal no se inaugura el servicio.

— Todo esto espero—dijo—que lo tendrá presente el ministro del ramo para que en los próximos presupuestos se consignen las cantidades necesarias para poner las comunicaciones de España a la altura de otras naciones.

Romanones

y los periodistas

El jefe del Gobierno ha recibido a los periodistas diciéndoles que habían pocas noticias y que estas eran ya sabidas.

Ha recibido hoy la visita del Presidente del Congreso con el que ha conferenciado largamente.

Hasta antes de la apertura de las cortes—que terminarán los Reyes la temporada veraniega—no habrá consejo de ministros presidido por D. Alfonso.

ALGECIRAS

Información

Las autoridades de Algeciras han abierto una información para averiguar noticias de los incendios ocurridos en los montes de aquel término, resultando que la mayoría han sido intencionados, por lo que se ha detenido a sus autores.

CADIZ

Ejercicios de tiro

Bajo la dirección del capitán general se han verificado grandes ejercicios de tiro de cañón.

VIGO

Comisión hidrográfica

Ha llegado a este puerto el cañonero «Eulalia» con la comisión hidrográfica encargada de proceder a los estudios de la vía de este puerto para estación de submarinos.

EXTRANJERO

Nota rusa

Los ejércitos moscovitas avanzan en todo el frente austro-alemán. En un solo día han avanzado 10 millas.

Prosigue con encarnizamiento la batalla en la derecha del Drina.

Doctor Emilio Llorca Piñol

Doctor Antonio Llorca Piñol

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

Especialista en las enfermedades del CORAZÓN Y PULMONES

RAYOS X

CON

AMALARIA

SE CURAN

& TERCIANAS, CUARTANAS,



D. Concepción Rovira
 Tratamiento de las tercianas y cuartanas.
 Consultorio Médico-Quirúrgico.
 Calle de San Juan, 12.

Dr. J. C. Gálvez
 Médico-Quirúrgico.
 Tratamiento de las tercianas y cuartanas.
 Consultorio Médico-Quirúrgico.
 Calle de San Juan, 12.

En el Gobierno
 El director general de Correos y Telégrafos ha acordado...

Lo que dice
 Francisco Rodríguez...

Los periodistas
 y los periodistas...

ALCEGAR
 Información...

CADIZ
 Ejecución de...

VIGO
 Comisión hidrográfica...

Nota misa
 Los señores moscovitas...

Neurólogas
 El tratamiento de las enfermedades del corazón y pulmones...

Sicología
 El estudio de la conducta humana...

Academia de la Poesía
 Primeros y segundos empujones...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...

Academia de la Poesía
 y especialistas...